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Fondé en 1992, Sapro Group compte 14 filiales 
dans 4 secteurs d’activités :
-Les énergies (pétrolière et minière) avec les fi-
liales Sapro Oil, Afri Mines et SOCIN Mines ;
- Les BTP avec Getrab et Italget ; 
-L’industrie avec Sapro Boissons, Sapro Sa-
vons, Congo Color, Sapro Plastiques,    Solupac ; 
-Et les services avec Translo, Media International, 
SCIA et SCI2000.
Sapro Group est un groupe international présent 
sur 3 continents (Afrique, Europe, Asie) et 11 pays.
Le caractère ambitieux de Paul Obambi, Président 
Directeur Général et fondateur de Sapro Group, 
est sans aucun doute à l’origine de son succès in-
ternational. En Bâtisseur de l’Economie Africaine, 
ce Congolais figure parmi les 30 personnalités 
qui font le Congo et dans le Top 50 des Managers 
Africains selon le magazine international Jeune 
Afrique.
Avec ses nombreuses usines de production, Sapro 
Group a su s’imposer dans le paysage industriel 
Africain avec 4 filiales :
Solupac est la société de fabrication et de distri-
bution de lubrifiants industriels et automobiles, 
produits agricoles et chimiques de Sapro Group, 
dont l’usine basée à Pointe-Noire, la capitale éco-
nomique de la République du Congo.
Sapro Boissons est la première entreprise à pro-
poser une gamme de jus de fruits frais et naturels 
au Congo avec la marque Délice dont les usines 
se trouvent en Côte d’Ivoire et en République du 
Congo.
Sapro Savons est spécialisée dans la production 
et la distribution de corps gras et de savons à base 
d’huile de palme.
Sapro Plastiques est spécialisée dans la fabrica-
tion d’éléments en plastique nécessaires dans le 
secteur des BTP et dans l’Industrie en République 
du Congo.
Congo Color est la filiale de Sapro Group spécia-
lisée dans la production et la distribution de pein-
ture pour façades et intérieurs.
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 Mais avant, il y a eu la part et nous respectons l’im-
portance de cette contribution des poules de Limbe, 
Buea, Yaoundé, Garoua, Bafoussam. Mais en quoi 
est- ce que nous nous sentons concernés par l’action 
ô combien déterminante de monsieur Moulongo Os-
car  ? Par ce que monsieur Moulongo Oscar a été à 
bien des égards un sapeur-pompier qui, tant à Douala 
qu’à Limbe, Buea, et à Yaoundé, a apporté sa pierre à 
l’édification de cette belle réalisation en matière d’in-
frastructures sportives.
 Le Cameroun en abrite aujourd’hui 35 modernisées, 
qui font de notre pays l’un des mieux dotés en la ma-
tière, en tout cas, se situant au premières loges, au 
peloton de tête des infrastructures des pays les mieux 
dotés en la matière en Afrique. Et pour cela monsieur 
Moulongo Oscar a eu une contribution remarquable. 
La République honore ceux qui l’honorent.
*Ministre des Sports et de l’éducation physique

La République honore ceux qui l’honorent
PAR Narcisse MOUELLE KOMBI*

EDITORIAL

L
e président de la République son excellence 
Paul Biya, grand maitre des arts, des ordres 
nationaux, de l’ordre de la valeur, l’ordre du 
mérite et tous les autres ordres qui constituent 

la galaxie des ordres honorifiques du Cameroun, n’a 
pas hésité un seul instant à répondre favorablement à 
la demande qui lui a été faite par notre modeste per-
sonne très humblement, très respectueusement de 
bien vouloir accorder une fois de plus à titre exception-
nel, une distinction honorifique à monsieur Moulongo 
Oscar, et ceci bien que n’étant habilité à apprécier , à 
caractériser ou à décortiquer la logique intrinsèque des 
actes du détenteur suprême du pouvoir au Cameroun 
le président de la République, mais nous pouvons sa-
voir qu’au regard des arguments, les éléments d’ar-
gumentation et des motivations de démarche qui ont 
sous-tendu cette sollicitation auprès du président de la 
République, il s’agissait de répondre à une démarche 
qui était parfaitement justifiée, légitime, motivée par 
des faits concrets.
Le Cameroun vient d’organiser comme vous le savez 
sous la très haute impulsion du président de la Ré-
publique son excellence Paul Biya la meilleure des 
33 éditions de la CAN (Coupe d’Afrique des Nations)  
jamais organisée sur le continent africain. Ce qui lui a 
valu une admirable distinction aux Etat Unis et cela 
tout à l’honneur du chef de l’Etat.
 Dans cette magnifique, admirable, remarque, riche ré-
gion, la poule de Douala dont je salue la maestria, le 
dynamisme avec lequel monsieur le gouverneur de la 
Région du Littoral monsieur Dieudonné Ivaha Diboua, 
coordonnateur du site qui fut également le bureau du 
chan, la poule de Douala a eu sa part à apporter à cette 
réussite. Nous disons avec beaucoup de fierté et ce, 
d’autant plus que nous sommes dans la belle et grande 
Région du Littoral, nous sommes dans la métropole de 
Douala, la plus grande métropole de la sous-région 
Afrique centrale, à cela je salue la présence du maire 
de la ville le Dr Roger Mbassa Ndine.
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Victrine

les mots clés                        « Sous l’ère du renouveau, 
le secteur privé a connu une embellie 
sans pareille »

Sous l’ère du renouveau, le secteur privé 
a connu une embellie sans pareille. Nous 
pouvons citer à titre indicatif : la libéra-
lisation de l’économie, la facilitation des 
procédures de création des entreprises, les 
incitations fiscales et la dématérialisation 
des procédures administratives et fiscales 
d’une part et  d’autre part, en tant que 
opérateur économique, nous saluons la 
création des plateformes dédiées à la re-
dynamisation de l’entreprenariat privé et 
la relance économique à l’instar de l’API 
(Agence de promotion des investissements) 
et l’APME (Agence de Promotion de Petites 
et Moyennes Entreprises) et bien d’autres. 
                                                                                                                                            

Sylvestre Magloire Tamo 
                                                                                                                            

PDG de Wisdom International
                                                                                                                                          

Membre du GICAM

Denis Sassou N’guesso, Chef d’Etat, 
République du Congo

« Depuis ton passage là, plus personne n’est 
arrivé »

«Depuis ton passage là, plus personne n’est 
arrivé (…) Bienvenue dans ton village Yan-
nick Noah », a lancé Denis Sassou N’Guesso  
s’adressant à Yannick Noah dans une vidéo 
devenue virale sur les réseaux sociaux. 
C’était le 5 novembre 2022.
 Le Chef de l’Etat congolais, Denis Sassou 
N’Guesso, décontracté, a reçu la célébrité 
franco-camerounaise de tennis, qui a séjour-
né à Oyo au Nord du Congo Brazzaville pour 
un tournoi de tennis. La star mondiale de la 
musique et ancienne gloire du tennis françai 
a été reçu par le Chef de l’Etat dans sa rési-
dence privée à Oyo son village.
Et Yannick de répondre. «J’ai appelé tous 
les sorciers pour qu’ils attachent tous les 
petits qui viennent prendre ma place. »
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Moulongo Oscar

La reconnaissance 
‘’Commandeur de 
l’Ordre national de 
la valeur à titre ex-
ceptionnel’’ lui a été 
décerné par le chef 
de l’Etat Paul Biya. 
Un leader politique 
très attaché à la per-
formance.  Des faits 
d’armes du patron 
d’entreprises ne se 
comptent plus pour 
la marche de l’écono-
mie du   Cameroun.

Considéré à raison comme le « sapeur pompier » des bâti-
ments et travaux publics, c’est à lui que les pouvoirs publics 
se tournent très souvent pour réaliser de nombreux chantiers 
qui sont, soit à l’arrêt, soit abandonnés, ou encore des chan-
tiers naissants, que l’on veut  voir réalisés dans les règles de l’art 
et dans les délais. 
Sa célérité, son sens patriotique lui valent la reconnais-
sance et la gratitude du numéro un de tous les came-
rounais.

                                                                                                                                                                                       
Aloys ONANA 

D’entrée de jeu, pause. Regardez bien cet homme. 
Lui, c’est Moulongo Oscar (M.O). Un ingénieur en 
automatisme sorti du Centre d’Etudes Supérieures 
de Normandie, en France. A 70 ans, le patron de Ca-
meroun services réalisations (CSR), Cam Travaux, 
DLE qu’il a fondées et dirige, n’a pas dit son dernier 
mot sur les chantiers qu’il mène à travers la Répu-
blique. Une liste de quelques faits que ne manque 
pas d’égrener Narcisse Mouelle Kombi, ministre 
des Sports et de l’éducation physique qui était à 
Douala le 28 octobre 2022 élever, au nom du chef 
de l’Etat Paul Biya, M.O au rang de  Commandeur 
de l’Ordre national de la valeur. « Au nom du pré-
sident de la République et en vertu des pouvoirs 
qui nous sont conférés, nous vous faisons Com-
mandeur de l’Ordre National de la Valeur à titre 
exceptionnel », a déclaré le ministre. 
C’est le couronnement d’une série de faits qui se 
conjuguent et se suivent tels les grains de cha-
pelet d’un dévot catholique. Du regard du patron 
des Sports Mouelle Kombi, « le Cameroun vient 
d’organiser sous la très haute impulsion du pré-
sident de la République son excellence Paul Biya 
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Aloys ONANA 

D’entrée de jeu, pause. Regardez bien cet homme. 
Lui, c’est Moulongo Oscar (M.O). Un ingénieur en 
automatisme sorti du Centre d’Etudes Supérieures 
de Normandie, en France. A 70 ans, le patron de Ca-
meroun services réalisations (CSR), Cam Travaux, 
DLE qu’il a fondées et dirige, n’a pas dit son dernier 
mot sur les chantiers qu’il mène à travers la Répu-
blique. Une liste de quelques faits que ne manque 
pas d’égrener Narcisse Mouelle Kombi, ministre 
des Sports et de l’éducation physique qui était à 
Douala le 28 octobre 2022 élever, au nom du chef 
de l’Etat Paul Biya, M.O au rang de  Commandeur 
de l’Ordre national de la valeur. « Au nom du pré-
sident de la République et en vertu des pouvoirs 
qui nous sont conférés, nous vous faisons Com-
mandeur de l’Ordre National de la Valeur à titre 
exceptionnel », a déclaré le ministre. 
C’est le couronnement d’une série de faits qui se 
conjuguent et se suivent tels les grains de cha-
pelet d’un dévot catholique. Du regard du patron 
des Sports Mouelle Kombi, « le Cameroun vient 
d’organiser sous la très haute impulsion du pré-
sident de la République son excellence Paul Biya 

la meilleure des 33 éditions de la CAN (Coupe d’Afrique des Na-
tions)  jamais organisée sur le continent africain. Ce qui lui a valu 

une admirable distinction aux Etat Unis et cela tout à l’honneur 
du chef de l’Etat », souligne le ministre des Sports.

Qui évoque le doigté de M.O et ses équipes dans la 
construction des équipements sportifs qui ont 

abrité des équipes de football pendant la 
CAN à Limbe, Buea, Yaoundé, Garoua, 
Bafoussam. «  Monsieur Moulongo 
Oscar a été à bien des égards un sa-
peur-pompier qui, tant à Douala qu’à 
Limbe, Buea, et à Yaoundé, a apporté 
sa pierre à l’édification de cette belle 
réalisation en matière d’infrastructures 
sportives », confesse le membre du 
gouvernement. D’autres ministres, 
pour ne prendre que leur cas, ont eu 
recours au patron de Camtravaux. 
C’est le cas Mme Nalova Lyonga,  
ministre des Enseignements secon-
daires qui, pour la bonne tenue des 
jeux FENASCO A par deux fois, a eu 
recours à M.O. Des mairies à la re-
construction des grandes écoles du 
Cameroun en passant par des hôpi-
taux, des stades etc. le doigté de M.O 
qui est dans les bâtiments et travaux 
publics depuis le début de la décen-
nie 90  fait autorité. Son sens du 
devoir accroche tous ceux qui veulent 
voir leurs différents projets infrastruc-
turels réussir avec maestria. «  Nous 
pouvons aller très loin pour énumé-
rer [ses faits d’armes, Ndlr] et nous 

ne serons pas exhaustifs », se félicite 
le patron des Sports et de l’éducation 
physique.
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DECRET DU PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE

Discours intégral de Narcisse Mouelle Kombi
Après lui avoir remis la mé-
daille de ’Commandeur de 
l’Ordre national de la valeur à 
titre exceptionnel’’, le maitre 
de céans a tenu un discours, 
sans notes, mais d’une pro-
fondeur magistrale.  

Madame le ministre du 
Développement urbain 
et de l’habitat

Monsieur le gouverneur de la 
Région du Littoral ;
Monsieur le président du conseil 
régional du Littoral ;
Autorités administratives ;
Honorables membres du par-
lement députés comme séna-
teurs ;
Autorités politiques, militaires, 
civiles, religieuses ;

Leurs majestés les chefs tradi-
tionnels ;
Distinguées personnalités ici 
présentes en vos rangs, grades, 
titres et qualités respectifs, je 
vous salue.
Laissez-moi vous dire que c’est 
avec grande joie et d’avantage 
avec la conviction intime, pro-
fonde, ardente, d’accomplir un 
devoir exaltant aujourd’hui [28 
octobre 2022, Ndlr]. Je viens 
de remettre en cette salle de cé-
rémonies de la Région du Litto-
ral l’insigne de Commandeur de 
l’ordre de la valeur au nom du 
président de la République et 
cela à titre exceptionnel à mon-
sieur Moulongo Oscar es qualité 
directeur général, président di-
recteur général, opérateur éco-
nomique, dont les structures 

opérationnelles marquent dans 
les réalisations concrètes, lumi-
neuses, étincelantes et en tout 
cas admirables et remarquables 
la galaxie des travaux au Came-
roun.
Mes dames, messieurs, madame 
le Ministre, nous vous donnions 
cette confidence tout à l’heure et 
nous mesurions le sens de la cé-
rémonie qui nous rassemble car 
une fois de plus  ; la République 
honore ceux qui l’honorent. Le 
président de la République son 
excellence Paul Biya, grand 
maitre des arts, des ordres na-
tionaux, de l’ordre de la valeur, 
l’ordre du mérite et tous les 
autres ordres qui constituent la 
galaxie des ordres honorifiques 
du Cameroun, n’a pas hésité un 
seul instant à répondre
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favorablement à la demande qui 
lui a été faite par notre modeste 
personne très humblement, très 
respectueusement de bien vou-
loir accorder une fois de plus à 
titre exceptionnel, une distinction 
honorifique à monsieur Moulon-
go Oscar et ceci bien que n’étant 
habilité à apprécier , à caractériser 
ou à décortiquer la logique intrin-
sèque des actes du détenteur su-
prême du pouvoir au Cameroun le 
président de la République, mais 
nous pouvons savoir qu’au regard 
des arguments, les éléments d’ar-
gumentation et des motivations de 
démarche qui ont sous-tendu cette 
sollicitation auprès du président de 
la République, il s’agissait de ré-
pondre à une démarche qui était 
parfaitement justifiée, légitime, 
motivée par des faits concrets.
Le Cameroun vient d’organiser 
comme vous le savez sous la très 
haute impulsion du président de 
la République son excellence Paul 
Biya la meilleure des 33 éditions 
de la CAN (Coupe d’Afrique des 
Nations)  jamais organisée sur le 
continent africain. Ce qui lui a valu 
une admirable distinction aux Etat 
Unis et cela tout à l’honneur du 
chef de l’Etat.
 Dans cette magnifique, admirable, 
remarque, riche région, la poule de 
Douala dont je salue la maestria, le 
dynamisme avec lequel monsieur 
le gouverneur de la région du Lit-
toral monsieur Dieudonné Ivaha 
Diboua, coordonnateur du site qui 
fut également le bureau du chan, 
la poule de Douala a eu sa part à 
apporter à cette réussite. Nous di-
sons avec beaucoup de fierté et ce 
d’autant plus que nous sommes 
dans la belle et grande région du 
Littoral, nous sommes dans la mé-
tropole de Douala, la plus grande 
métropole de la sous-région 
Afrique centrale à cela je salue la 
présence du maire de la ville le Dr 
Roger Mbassa Ndine.
 Mais avant, il y a eu la part et nous 

respectons l’importance de cette 
contribution des poules de Limbe, 
Buea, Yaoundé, Garoua, Bafous-
sam. Mais en quoi est- ce que 
nous nous sentons concernés par 
l’action ô combien déterminante 
de monsieur Moulongo Oscar  ? 
Par ce que monsieur Moulongo 
Oscar a été à bien des égards un 
sapeur-pompier qui, tant à Douala 
qu’à Limbe, Buea, et à Yaoundé, a 
apporté sa pierre à l’édification de 
cette belle réalisation en matière 
d’infrastructures sportives.
 Le Cameroun en abrite aujourd’hui 
35 modernisées, qui font de notre 
pays l’un des mieux dotés en la 
matière, en tout cas se situant au 
premières loges, au peloton de 
tête des infrastructures des pays 
les mieux dotés en la matière en 
Afrique. Et pour cela monsieur 
Moulongo Oscar a eu une contri-
bution remarquable. Et nous pou-
vons voir les performances tant il 
est vrai que les témoignages qui 
nous sont apportés par nos col-
lèges, tout à l’heure c’était Mme 
Ketcha Courtes qui nous disait 
combien elle a été heureuse que 
monsieur Moulongo Oscar apporta 
la contribution décisive à la réali-
sation des bâtiments dans le cadre 
des logements sociaux. 
Hier c’était notre collègue Mme 
Nalova Lyonga,  ministre des En-
seignements secondaires qui,  
nous rendant visite dans notre 
cabinet, nous disait combien elle 
bénéficié de son appui technique 
pour la réalisation des espaces de-
vant accueillir par deux fois déjà 
les jeux sportifs FENASCO A , 
c’était à Yaoundé et il y a quelque 
semaines nous étions ensemble à 
Buea et là encore monsieur Mou-
longo s’est distingué par son esprit 
patriotique, par son engagement, 
son sens du devoir et du sacrifice.
 Oui, son sens du devoir et du sa-
crifice. Et ensuite au ministère des 
Arts et de la culture où il a réha-
bilité le bâtiment habitant les ser-

vices du ministre et je vous rassure 
le cabinet du ministre des Sports 
de l’éducation physique relooké 
comme il en a l’habitude de faire 
et c’est dans mon cabinet que J’ai 
présenté monsieur Moulongo au 
président du conseil régional du 
Littoral et actuellement, il est à 
pied d’œuvre également dans le 
chantier du conseil régional du Lit-
toral.
 Alors nous pouvons aller très loin 
pour énumérer et nous ne serons 
pas exhaustifs. Nous voulions l’il-
lustrer pour dire combien il y a une 
pertinence devant les actes du 
chef de l’Etat dont il convient de le 
dire, nous, du point de vue de notre 
position. 
Notre maison commune, le RDPC 
et pas seulement notre maison 
commune, l’ensemble du Came-
roun célèbre le quarantenaire du 
renouveau, le quarantenaire de 
la magistrature suprême du pré-
sident Paul Biya, un grand bâ-
tisseur, un grand architecte. Le 
bâtisseur d’un grand destin pour 
le Cameroun, l’architecte d’un 
avenir radieux pour le Cameroun. 
Et vous comprenez pourquoi son 
excellence monsieur le président 
de la république son excellence 
Paul Biya entrera dans l’Histoire 
comme celui qui a apporté la dé-
mocratie et la prospérité au Came-
roun, a prescrit à sa juste valeur la 
contribution de chaque camerou-
nais, d’où qu’il vienne, du Nord au 
Sud, de l’Est à l’Ouest, de quel ère 
culturelle, Fangs-Béti, Grassfiled, 
Soudano-sahéliens et Sawa, unis-
sons-nous à l’édification de ce Ca-
meroun radieux et prospère.
 Nous voici ici ensemble grâce au 
président Paul Biya qui fixe le cap, 
qui indique les orientations et aux-
quelles nous nous arrimons pour 
pouvoir être à la mesure de la très 
haute importance qu’il a bien voulu 
nous confier pour pouvoir décorer 
aujourd’hui en son nom, monsieur 
Oscar Moulongo.
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Décideurs Et Affaires

Agriculture 

Elle est depuis  février 2022 présidente du 
Conseil de gestion de l’Ecole pratique d’agricul-
ture et d’élevage de Kouoptamo, unité opéra-

tionnelle de la Chambre d’agriculture, des pêches et 
des forêts (Capef) pour la Région de l’Ouest par Mar-
tin Paul Mindjos Momeny, président de la Chambre 
d’agriculture, des pêches et des forêts (Capef).
Crée en 1955, la Capef a plusieurs missions que 
l’unité opérationnelle de Kouoptamo est appelée à 
respecter scrupuleusement sous la férule de Mme 
Sohaing comme Présidente du conseil de gestion à 
savoir, constituer auprès des pouvoirs publics, l’or-
gane consultatif et représentatif des intérêts des pro-
fessionnels de l’agriculture, de la pêche, de l’élevage, 
de la forêt et de la faune, être un organe porte-parole, 
qui défend les intérêts du monde agricole et rural 
auprès des pouvoirs publics, des collectivités territo-
riales décentralisées, et des organismes nationaux et 
internationaux. Déployer son expertise, ses conseils, 
assurer la formation et l’appui à la recherche et au 
développement accordés aux agriculteurs, aux 
pêcheurs, aux éleveurs et aux forestiers. D’autres 
missions non moins importantes sont également à 
la pelle, à l’instar de faire la promotion économique, 
assurer la formation professionnelle.
 Pour Mme Kam Colette, épse Sohaing, ce nouveau 
défi devra être relevé, ce d’autant plus que depuis 
des décennies, elle mène, promeut et encourage de 
nombreux jeunes et moins jeunes aux activités géné-
ratrices de revenus. « Je suis consciente des enjeux 
et ne ménagera aucun effort pour que notre cahier de 
charges soit respecté. Il s’agit d’un défi important car, 
point besoin de rappeler à l’opinion nationale quelle 
est la place que l’agriculture en l’occurrence occupe 
au cœur de la vie camerounaise. La terre, a martelé le 
Chef de l’Etat il y a quelques années, ne trompe pas. 
Nous devons faire de notre mieux pour que l’unité 
opérationnelle de la Capef à Kouoptamo contribue 

à l’amour de la terre, à la révolution verte que veut 
notre pays », a déclaré la présidente du conseil de 
gestion de l’Ecole pratique d’agriculture et d’élevage 
de Kouoptamo.
Férue du management
Députée à l’assemblée nationale, présidente du 
Conseil d’administration de l’Hôtel Akwa Palace 
depuis 2015 après avoir y été Attachée de direction 
de 1990 à 2015, Mme Kam Colette, épouse Sohaing 
est une femme politique engagée depuis plus de 
50 ans. Présidente de la section Ofrdpc Koung-
khi Sud, conseillère Rdpc sous-section de Tochom 
Bayangam, Militante engagée et convaincue du 
Rdpc, Membre actif du cercle des amis du Cameroun 
(Cerac), Présidente de l’association des reines de l’ar-
rondissement de Bayangam ; Membre de la chaine 
mondiale des rôtisseurs ; la Marraine du pavillon des 
prématurés à l’hôpital Laquintane de Douala est une 
femme d’action.
 A son compte, la construction du Foyer de la paix 
offert gracieusement pour tous les meetings du parti 
Rdpc, Place des fêtes et tribune offertes à la popula-
tion de l’arrondissement de Bayangam, une cinquan-
taine de points d’eau potable offerte aux populations 
Koung-Khi Sud, construction d’un bâtiment de deux 
salles de classe au lycée de Kassap Bayangam, la 
donation annuelle faite aux nouveaux nés de l’arron-
dissement de Bayangam tous les 08 mars.
Férue du management du secteur de la restauration, 
de l’hôtellerie et de l’hébergement, Mme Kam Co-
lette, épouse Sohaing est titulaire d’un Maxim’s, Pa-
ris (Attestation de restauration), obtenu en 1972, une 
Attestation d’Art Culinaire (1968). Elle affectionne 
tourisme et sport.

                                                                 Franck Loïc Kom

Les défis
de Kam Colette 
épse Sohaing



15Investisseurs/ Edition N°34 Novembre - Decembre 2022

Décideurs Et Affaires

Développement local

Gilbert Metcheka fait 
feu de tout bois
Le maire de Bayangam est au cœur de multiples actions dont la portée est 
le relèvement du niveau et cadre de vie de ses administrés.

 O
p é r a t e u r économique à la 
notoriété établie et militant de la 
première heure du Rassemble-
ment démocratique du peuple 
camerounais (RDPC), Gilbert 
Metcheka, porté à la tête de 

l’exécutif communal de Bayangam fait feu de tout 
bois et entend marquer son passage d’une pierre 
blanche. Et ceci avec la contribution des conseil-
lers municipaux, élites et forces vives et surtout, la 
population de l’arrondissement dont il a la charge.
 Le maire est lancé dans un vaste chantier de dé-
veloppement de l’arrondissement de Bayangam 
qui se traduit par la définition d’un cadre urbain qui 
nécessite des infrastructures urbaines de base à 
l’instar des routes, eau, électricité.

Aujourd’hui sous son impulsion, l’entreprise 
Camwater est entrain de doter l’arrondissement 
des adductions en eau potable qui permettront de 
réduire les risques de maladie hydriques. Les popu-
lations n’iront plus puiser de l’eau dans des sources 
de fortune mais à partir des forages qui sont en train 
d’être réalisés et qu’on aura à purifier en perma-
nence En matière d’électrification, tous les réseaux 
de l’arrondissement sont en plein chantier pour 
permettre aux populations de se déployer de jour 
comme de nuit, réduisant ainsi très considérable-
ment les risques d’insécurité. 
Les chantiers routiers quant à eux, sous l’impulsion 
du président de la République Paul Biya qui a déci-
dé de faire bitumer cinq kilomètres de route dans la 
commune de Bayangam. Une action à ne pas né-
gliger nous rassure le maire qui compte d’ailleurs 
pousser très loin cette opération pour que l’accès 
des populations dans leurs différentes concessions 
soit aisé afin que la vie au village devienne intéres-
sante. 
Il est d’ailleurs rapidement passé à l’action dès son 
installation en reprofilant l’ensemble du réseau rou-
tier de la commune permettant ainsi une fluidité de 
la circulation. L’enseignement et la santé sont tout 
également les priorités de ce visionnaire qui a doté 
les écoles, lycées et universités des paquets mi-
nimums en début d’année et certains hôpitaux en 
matériels pour relever le plateau technique et per-
mettre aux populations d’avoir accès aux meilleurs 
soins. 
C’est en somme un autre Bayangam qui est sur le 
point de naitre grâce à l’impulsion du maire Gilbert 
Metcheka, successeur du célèbre Léopold Nouetsa 
et des dynamiques conseillers municipaux prêts 
à tout pour mettre leur terroir au diapason des 
grandes métropoles. Un acquis du renouveau dans 
l’arrondissement de Bayangam à l’heure où l’on 
commémore le 40ème anniversaire de l’accession 
à la magistrature suprême du président de la répu-
blique Paul Biya. 
                                                               Franck Loïc Kom
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Sciences économiques

Pr Touna Mama

Lorsque vous avez la chance d’avoir les mélanges 
de son vivant, c’est plutôt une grâce », se réjouit 
l’éternel universitaire, Pr Touna Mama. C’est que, 

le 16 septembre dernier, l’homme de sciences né 
le 17 décembre 1951 dans son village Ebanga – par 
Okola, département de la Lékié, région du Centre-  a 
enfilé sa toge, pour recevoir les hommages de ses 
anciens étudiants et autres disciples de sa pensée 
économique. Ceux qui saluent l’immensité de son sa-
voir et la pertinence de ses travaux de recherche. La 
reconnaissance du gouvernement était portée par le 
ministre d’Etat, ministre de l’Enseignement supérieur 
le Pr Jacques Fame Ndongo. « Le Circuit du dévelop-
pement, Mélanges en l’honneur du Pr Touna Mama » 
est le titre de ce volumineux ouvrage de 658 pages 
qui renferme les avis éclairés d’hommes et femmes 
de sciences économiques. 
Devant un parterre d’invités digne de l’immense 
parcours de cet homme de sciences économiques, 
l’on a découvert le contenu de cet ouvrage rédigé 
en dix neuf chapitres par 25 économistes, qui sont 
entre autres ses anciens étudiants, son maitre Fré-
déric Poulon, ses collègues, le tout, sous la direction 

du Pr Désiré Avom et Henri Atangana Ondoa, éco-
nomistes chevronnés. « Il vaut mieux fréquenter les 
grands auteurs. Touna Mama est situé au niveau de 
l’auteur considéré comme le plus grand économiste 
du 20e siècle. Ceci donne une ambition théorique à 
ses travaux. Mais pas tout simplement théorique, une 
ambition stratégique à ses travaux », salue Pr Chicot 
Eboué, co-auteur. 

Le Pr Touna Mama jouit donc d’une réputation qui fait 
autorité dans l’univers des sciences économiques au 
Cameroun, en Afrique et dans le monde.  Ses ensei-
gnements et ses travaux de recherche vont au-delà 
du Cameroun et de l’Afrique, si bien que  le préfacier 
de ces Mélanges, le Pr Roger Tsafack Nanfosso 
évoque l’hypothèse d’un courant de pensée propre 
au Pr Touna Mama : le tounamamisme. « Le touna-
mamisme qui est sans doute un humanisme, un pro-
tectionnisme, un panafricanisme engagé », souligne 
le Pr Roger Tsafack Nanfosso.
                                                                    
                                                                   Albright Fandono

Dans un ouvrage de 647 
pages dédicacé le 16 sep-
tembre dernier, 25 éco-
nomistes de renommée 
mondiale saluent le « Touna-
mamisme » et  l’immense sa-
voir du Conseiller spécial n°1 
du Premier ministre chef du 
gouvernement.« Parfois, c’est 
lorsque le maitre est mort 
qu’ont rédige les mélanges.

Honneur au
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Le Professeur Touna Mama 
est un scientifique de re-
nommée internationale qui 
a servi l’Etat du Cameroun. 

Il est admis à la retraite adminis-
trative le 17 décembre 2021. Il est 
toujours en activité dans les Ser-
vices  du Premier Ministre et n’a  
véritablement pas quitté l’Univer-
sité, puisqu’il continue d’y enca-
drer des travaux de recherche. Il 
est en outre doyen honoraire de 
la Faculté des sciences Econo-
miques et de gestion de l’universi-
té de Yaoundé II.
L’histoire de ce scientifique de 
renom débute le 17 décembre 1951 
à Ebanga par Okola dans la Lékié, 
qui est un des dix départements 
de la Régions du Center, date à la-
quelle il voit le jour. Il effectue tout 
d’abord ses études  à l’Ecole  de la 
Mission catholique d’Elig-Mfomo 
où il obtient son CEPE, certifi-
cat d’Etudes primaires et élé-
mentaires, en 1965. Nanti de ce 
premier diplôme, il est admis au 
séminaire Saint Joseph d’Akono 
où il obtient quelques années plus 
tard le Brevet d’Etudes pour le 
premier cycle. En 1969, il quitte 
le Séminaire Sainte Thérèse de 
Mvolyé (Yaoundé) où il achève ses 
études secondaires en obtenant 
son Baccalauréat A4 Allemand 
(1973). Un tant soit peu intéressé 
par le sacerdoce, il fera un bref 
passage en 1974 au Noviciat de 
l’Ordre des Frères Prêcheurs (Do-
minicains).
L’Homme de sciences…
Après un bref passage au noviciat 
de l’Ordre des Frères Prêcheurs, 
le Professeur Touna Mama va 
s’intéresser aux sciences éco-
nomiques en s’inscrivant à 
l’Université de Yaoundé où, il 
obtiendra tour à tour une Licence 
(Mention AB) en droit et sciences 
Economiques –option Sciences 
Economiques (1978), un Diplôme 
d’études approfondies de sciences 
économiques (avec mention Bien) 
(1979) et un Doctorat de 3e Cycle 

en Sciences économiques (avec 
mention Très bien) en 1981 sous la 
direction du Professeur Georges 
NGANGO. C’est d’ailleurs cette 
année qu’il  est recruté  comme 
Assistant à la Faculté de Droit et 
des sciences économiques de 
l’Université de Yaoundé. Il se voit 
confier la charge d’effectuer  les 
Travaux dirigés de Microécono-
mie et de Fluctuations et Crois-
sance ; respectivement en 1ere et 
3e année de Licence. Il dispense 
aussi les cours d’Economie po-
litique en 2e année de capacité 
en Droit. Mais, avide de connais-
sance, il décide de poursuivre ses 
études doctorales à l’Université 
de Bordeaux I sous la direction du 
Professeur Frédéric POULON, qui 
l’aura séduit par ses enseignement 
en macroéconomie approfon-
die. La thèse d’Etat qu’il dirige et 
soutient en 1985 est intitulé « L’en-
dettement Supportable pour un 
pays en développement ». Celle-ci 
vaudra la mention Très Honorable. 
Bien que rédigé en 1985, la perti-
nence de cette thèse est toujours 
d’actualité puisque l’économie 
internationale est marquée par les 
multiples crises d’endettement. Le 
problème de la dette n’étant plus 
seulement évoqué dans les pays 
pauvres, mais bien plus, retient 
l’attention des décideurs  dans des 
pays développés.
Nanti d’un Doctorat d’Etat en 
Sciences Economiques, il retourne 
au Cameroun où il accède au 
grade Chargé de Cours à la Fa-
culté des Sciences Economiques 
de l’Université de Yaoundé en 
1986. Cette même année, il se voit 
confier plusieurs enseignements à 
l’instar des cours de l’Histoire de la 
Pensée Economique, d’Economie 
du Développement, de « Révolu-
tion Keynésienne » et de Macro 
Economie Approfondie. Il convient 
de rappeler que sa notoriété 
l’amène à dispenser des enseigne-
ments à l’ESSEC (université de 
Douala) et au Programme Gestion 
de la Politique Economique (GPE). 
En décembre 1991, il est reçu au 
prestigieux concours d’agrégation 

des Facultés de Sciences Econo-
miques et de Gestion du Conseil 
Africain et Malgache pour l’Ensei-
gnement Supérieur  (CAMES) et 
accède au cercle des Maîtres de 
conférences agrégés en Sciences 
Economiques qui comptent déjà 
d’éminents membres tels que les 
Professeurs Georges NGANGO, 
Germain DJEUNDE, Jean Marie 
GANKOU, Bruno BEKOLO EBE 
etc. Auréolé de cette casquette, il 
est invité à dispenser des ensei-
gnements dans plusieurs uni-
versités et institutions telles que 
l’Université d’Auvergne (Celrmint 
Ferrand). Programme de Gestion 
de la politique Economique (GPE), 
l’Université de Bordeaux I, l’Uni-
versité Marien Ngouabi (Braz-
zaville), l’Université Omar Bongo 
(Libreville) et le Programme de 
PHD Collaboratif du consortium 
pour la Recherche Economique en 
Afrique (CREA). En 1998, il se voit 
décerner le grade de professeur 
titulaire. Le Savant, le Maître et 
l’administrateur… 
Il est certainement superflu de pré-
ciser la place de Touna Mama dans 
le monde scientifique.  Son impor-
tance est considérable et recon-
nue, à la mesure de son parcours 
et des disciples qu’il a formés et 
continue de former. Aussi, se-
rons-nous bref, d’autant que la liai-
son entre sa place dans les socié-
tés scientifiques et ses œuvres en 
tant que maître pour ses disciples 
est étroite. Tout d’abord au regard 
de son parcours élogieux, l’homme 
de sciences est reconnu par ses 
pairs comme un savant, puisqu’il 
est admis dans plusieurs  sociétés 
savantes à l’instar de l’Association 
Française de Sciences Econo-
miques, l’Académie des sciences 
du Cameroun et la Société ca-
merounaise des Agrégés, dont il 
préside la Chambre Economie et 
Gestion.

        Introduction générale de l’ouvrage, Le circuit du développement 
Dans cette partie, l’on met en lumière la vie et l’œuvre du Pr Touna Mama.                      
Nous vous en livrons ici une partie.



19Investisseurs/ Edition N°34 Novembre - Decembre 2022

Grand Format

 Il est également appelé à siéger auprès de plusieurs 
comités scientifiques, dont le Conseil Scientifique 
de l’Agence universitaire de la Francophonie (AUF), 
Conseil Scientifique du Programme de Troisième 
Cycle Interuniversitaire (PTCI) en économie de 
l’Afrique Francophone et le Conseil Scientifique de 
l’Observatoire Economique et Statistique d’Afrique 
Sub-saharienne (AFRISTAT). S’agissant des recon-
naissances, il convient de rappeler que la Professeur 
Touna Mama est compté parmi les Chevaliers de 
l’Ordre des Palmes Académiques de la République 
Française et les Officiers de l’Ordre International 
des Palmes Académiques CAMES. Il est également 
sollicité en tant que consultant sur des questions 
importantes en économie dans les institutions telles 
que la Commission Economique des Nations Unies 
pour l’Afrique (CEA) de l’ACCT et d’EURA AUDIT 
INTERNATIONAL.
En tant que maître, sa postérité témoigne de son en-
gagement dans la transmission des connaissances 
acquises. D’ailleurs, parmi ses disciples on retrouve 
des noms connus du milieu et universitaire came-
rounais tels que les Professeurs Roger Antoine Pépin 
Tsafack Nanfosso, major du 10e  concours d’agré-
gation CAMES, Maurice Fouda Ongodo, lauréat  du 
concours d’agrégation en 2009, Joseph Nzongang, 
Cosmas Bertrand Meka’a et Henri Atangana Ondoa, 
lauréats  du concours d’agrégation de 2015, ainsi 
que Georges 

Dieudonné Mbondo, lauréat du concours de 2017. 
On retrouve aussi parmi ses disciples les Professeurs 
Dieudonné Bondoma Yokono, Gérard Tchouassi, 
Ousmanou Njikam, Emmanuel Douya, Donatien Eze 
Eze, Maxime Siméon Bikoue et Yves Patrice Etogo 
Nyaga.
Outre la carrière d’universitaire, Touna Mama em-
brasse aussi une carrière administrative. En effet, 
entre 1988 et 1991, il est en charge de la Division des 
Stages et de la Formation Permanente au Centre 
National d’Administration et de la Magistrature 
(CENAM). Il occupe le poste de Vice-Doyen chargé 
des Affaires Académiques, de la Recherche et de la 
Coopération de l’Université  de Yaoundé de 1991 à 
1993. C’est dès 1993 qu’il occupe le poste de doyen 
par intérim de la Faculté des Sciences économiques  
et de gestion de l’université de Yaoundé II, dont il 
devient le titulaire en 1994 jusqu’en 2003, date à 
laquelle il est promu Secrétaire Général de ladite uni-
versité. Le 31 décembre 2003, il est se voit confier la 
tâche de Conseiller Spécial n°1 du Premier Ministre 
Chef du Gouvernement. 

Source : Le circuit du développement
             Mélanges en l’honneur du Pr TOUNA MAMA
PP 41, 42,43, 44
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Rencontre Et Echange

Carole Mbessa Elongo

 « La ZLECAF est une opportunité 
incroyable pour les africains »

Son emploi de temps est surbooké 
comme à l’accoutumée en ce jour 
du 05 octobre 2022. La patronne 

de la plateforme Promotrice Pro Meet Up and Learn 
(PML) enchaine des rendez-vous, échange avec 
certains proches collaborateurs, le volume du télévi-
seur fixé à un coin de son vaste bureau est en mode 
silencieux. Aucun bruit donc, en dehors du doux 
ronronnement du climatiseur. Pro Meet Up and Learn 
2022 est dans le pipe,  du 12 au 14 octobre 2022.
La pression de la prochaine édition du PML est forte 
si bien que, le deuil de son géniteur est passé, « je le 
porterai vraiment après », confesse-t-elle. Dans son 
esprit, une idée résiste à tous les chocs. Celle de PML 
certes, mais encore plus le rêve de voir les très pe-
tites entreprises grandir pour devenir les moyennes 
entreprises et plus tard, des grandes entreprises 
capables de faire tourner mille à l’heure l’économie 

africaine. Ce qui constitue même le cœur de cible de 
PML, véritable université économique.
Investisseurs : Si on vous demandait une évaluation 
de l’impact du PML, que diriez-vous ?
Carole Mbessa Elongo : Avant de vous répondre il 
faudrait au préalable voir quels sont les objectifs 
du Pro Meet Up and Learn qui est une plateforme 
pérenne que nous avons mise sur pied il y a trois 
ans avec pour objectif principal de doter les africains 
de nouveaux paradigmes à même de permettre 
un réel développement de l’Afrique, et que toutes 
les actions qui y sont menées soient faites sous le 
prisme de la cohérence africaine qui nous amènes 
à prendre des décisions en tenant compte de nos 
spécificités entre autres : notre environnement, notre 
culture, nos valeurs comme tous les autres pays qui 
se sont développé ou toutes les autres sphères qui 
se sont développé l’ont fait : la Chine s’est appuyée 
sur sa culture, l’Europe même s’est appuyée sur sa 
culture , l’Amérique , l’Inde et aujourd’hui l’Afrique est 
pratiquement la seule zone ou on met de côté notre 
culture pour aller embrasser les concepts dont nous 
n’avons pas la maitrise.
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C’est donc de là que part 
le PML, la première 
édition, nous l’avons 
organisée en plein début 
de covid, c’est dans l’œil 

du cyclone puisque nous sommes 
en 2020 et il était question de 
traiter de la résilience des pays 
africains face à cette crise avec 
un expert monsieur Stanislas 
Zézé,  nous avons donc débattu 
sur un après-midi avec un format 
réduit. L’édition 2 rentre un peu 
dans le format réel de conférence 
et on adresse les questions liées à 
la ZLECAF (Zone de libre échange 
continentale africaine). Pourquoi ? 
Par ce qu’aujourd’hui la ZLECAF 
est en pleine opérationnalisation. 
C’est une opportunité incroyable 
pour les africains qui vient avec 
l’autre opportunité, même si elle 
est macabre, qui a été la covid-19 
par ce qu’elle a permis que tous 
les pays, tout le monde se re-
centre d’abord sur soi-même pour 
retrouver les points de résilience 
et l’Afrique l’a fait. Ça été débattu 
partout de trouver les causes de 
la résilience sanitaire en Afrique, 
mais nous savons où on a été 
la chercher : on est rentré dans 
la forêt, on est allé écouter nos 
grands-parents, on s’est souvenu 
des crises qu’il y a eues au par 
avant. Donc chacun s’est recentré 
sur lui et c’est une opportunité 
pour les africains de question-
ner leur posture face aux chocs 
et face même aux modèles de 
développement qu’ils souhaitent 
embrasser. Nous avons là deux 
opportunités : une opportunité de 
retravailler les paradigmes qui est 
l’un des principaux leviers pour 
aller vers un développement réel 
et véritable. Donc on adressé la 
ZLECAF et pourquoi c’est une 
opportunité ? par ce que c’est un 
marché consolidé de plus d’un 
milliard d’habitants qui partagent 
des zones et dans ces zones on 
a des cultures dans lesquelles on 
peut retrouver des similarités et 
habitudes qui font qu’on n’est pas 
trop en déphasage avec les autres 
horizons.
On a l’opportunité de mettre en 
place une réelle industrialisation 
par ce que pour adresser la zone 
de libre échange, il faudrait une 
estampille made in Africa et c’est 
là l’opportunité pour les africains 
d’aller vers de réelles made in 

Africa. Comme vous le savez si 
bien, la nature a horreur du vide, si 
aujourd’hui ces questions ne sont 
pas mises en exergue, si elles ne 
sont pas débattues en abondam-
ment, les africains vont regarder 
la zone de libre échange comme 
un outil de plus par ce qu’ils ne 
comprennent pas grande chose.
Justement avant la ZLECAF on a 
quelques concepts qui viennent, 
la première date de 2003, le 
NEPAD, ça n’as donné grand 
chose et le pur choc s’était l’AGOA 
(African Growth and Opportunity 
Act,  une loi du Congrès américain 
adoptée en mai 2000 dont le but 
était de soutenir  l’économie des 
pays africains  en leur facilitant 
l’accès au marché américain) qui 
donnait les libres chances aux 
pays africains d’envoyer leur mar-
chandise aux USA sans payer les 
droits de douanes sauf qu’on a eu 
de la peine à respecter les normes 
américaines si bien que l’oppor-
tunité nous a échappé. Qu’est- ce 
qui prouve que la ZLECAF ne 
connaitra pas le même sort que 
l’AGOA ou encore le NEPAD ?
 Il faut s’appuyer justement de 
ce qui a fait que ces outils-là 
ne marchent pas. Si je prends 
le cas par exemple de l’AGOA, 
c’était une très bonne initiative, 
une très bonne plateforme pour 
promouvoir justement le made 
in Africa mais est- ce qu’on avait 
un réel made in Africa ? Alors ça 
ne pouvait pas marcher. Es ce 
que lorsque cette opportunité 
était mise en place en Afrique les 
mentalités, les paradigmes, les 
prismes des africains étaient à 
niveau pour permettre de saisir 
l’opportunité ? Et puis ça demeure 
un mécanisme mis en place par 
d’autres et je pense qu’il y a une 
actualité qui avait défrayé la 
chronique sur le fait que l’AGOA a 
été remise en cause pour tel ou tel 
point dont je n’ai pas la maitrise. 
Mais la ZLECAF est une oppor-
tunité de l’Afrique par l’Afrique 
pour les africains, et c’est ça qui 
est important. Aujourd’hui nous 
ne pouvons plus faire les mêmes 
erreurs que par le passé. L’échec 
du NEPAD ou de l’AGOA à prépa-
ré certainement le succès de la 
ZLECAF encore faut-il que nous 
prenions chacun un petit bout au 
niveau du PML, c’est une véritable 
vision que nous avons par ce 

que les promoteurs de la plate-
forme pro meet up and learn en 
l’occurrence moi, monsieur ND-
JOMO DG de BFC nous sommes 
investis dans le développement 
de l’Afrique depuis de longues 
années. D’ailleurs la première 
plateforme que nous avons mise 
sur pieds s’appelle VISIT MY 
BUSINESS, un outil d’intégration 
économique africaine il y a envi-
ron dix ans. C’est une plateforme 
d’échange numérique où nous 
souhaitions que les africains 
mettent à disposition les oppor-
tunités, qu’on n’aille pas toujours 
chercher l’expertise ailleurs par 
ce qu’on ne sait pas qu’elle est 
juste à côté. Donc aujourd’hui la 
ZLECAF, nous l’adressons pour 
répondre à votre première ques-
tion de manière récurrente par 
ce qu’il y a fort à faire. C’est une 
opportunité, on ne peut pas dire 
qu’en deux jours d’échanges avec 
quelques experts on a fait le tour 
de la question, je pense que dans 
dix ans on n’aura pas fait le tour 
de la question.
Sauf qu’il y un aspect technos-
cientifique, ce qui nous manque 
très souvent c’est la maitrise du 
feu, c’est-à-dire comment trans-
former ce que nous avons comme 
ressources naturelles. Es ce qu’on 
peut compter sur la ZLECAF pour 
donner de l’élan à notre sa-
voir-faire technoscientifique ?
 Bien sûr il faut adresser toutes 
ces questions en même temps, 
sur ce plan là, je pense que si 
nous commençons à mettre en 
évidence toutes les questions qui 
font le succès de la ZLECAF, une 
par une, forcément les politiques 
qui font le cadre vont également 
s’intéresser un peu plus à ce qui 
ressort des changes du Brain 
Storm des experts et peut être que 
nous aurons le succès attendu. En 
tout cas nous faisons notre part 
sans avoir la prétention faire tout, 
mais on sait qu’en réunissant des 
chercheurs, des experts, des chefs 
d’entreprises pendant deux jours, 
qui viennent de l’Afrique et d’ail-
leurs pour réfléchir à une question 
en adressant les rapports de ces 
remues méninges aux autorités de 
manière récurrente, au bout d’un 
moment, ils en tiendront certaine-
ment compte.
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Rencontre Et Echange
On sort par-là, pourquoi devrais-je 
venir à Pro Meet Up and Learn 
2022 qui a lieu du 12 au 14 oc-
tobre ?(Sourire). Tout dépend, si 
vous venez comme expert, vous 
venez mettre votre savoir-faire 
au service du développement de 
l’Afrique. Et si vous venez comme 
participant, nous avons bâtis ce 
que nous appelons le PML EX-
PERIENCE c’est-à-dire chaque 
participant Pro Meet Up and Learn 

aujourd’hui, nous calibrons sa 
participation en fonction de ses 
objectifs. Donc il y a des b2b qui 
seront organisés avec des experts, 
des DG qui seront présents en 
amont du Pro Meet Up and Learn 
et pendant. Il y a également une 
cinquantaine d’entreprises du 
secteur de la transformation qui 
vont être sélectionnées par nos 
experts et mises en lumière tous 
les 15 jours non seulement sur nos 

plates formes mais également sur 
les plates formes partenaires, les 
journaux partenaires comme éco-
nomie du  Cameroun et d’autres. 
Nous avons des partenaires qui 
vont élaborer des packages pour 
encourager la transformation. En 
gros nous avons préparé plusieurs 
programmes contenus dans PML 
Experience.

Propos recueillis par A O 
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Le pont sur la Cross-River 

                                               
                                      Le pont sur la Cross-River inauguré 
L’ouvrage d’art a été ouvert à la circulation le 3 novembre 2022. 
Achevé il y a pratiquement en 2021, le pont sur le fleuve Cross-River (408 m), reliant le Cameroun au Nige-
ria voisin, est ouvert à la circulation depuis le 3 novembre 2022. À cet effet, le ministre des Travaux publics 
(Mintp), Emmanuel Nganou Djoumessi, a ce pont, dont la construction a commencé en 2017.

S
itué dans la commune d’Eyumodjok (département de la Manyu au Sud-ouest du Cameroun en proie 
à des défis sécuritaires depuis 2016), le pont sur la Cross River a été financé à plus de 21 milliards 
de FCFA par le Cameroun, le Nigeria, avec le concours de la Banque africaine de développement et 
l’Union européenne. Ce pont, selon le Mintp, fait partie du programme de Facilitation des transports 

sur le corridor Bamenda-Mamfé-Abakaliki-Enugu qui intègre la transafricaine Lagos-Mombassa.
Le pont sur la Cross-river pourrait redynamiser les échanges commerciaux entre le Cameroun et le Nigeria 
actuellement plombés par la crise sécuritaire dans le Nord-ouest et le Sud-ouest. À cause de cette situation, le 
ministère de l’Économie indique qu’entre 2015 et 2019, la valeur des échanges commerciaux entre les deux 
pays est passée de 15,6 milliards FCFA à 2,9 milliards FCFA, soit une chute de 81%. Cette régression s’observe 
aussi bien pour les exportations (-68,9%) que pour les importations (-85%), toujours selon la même source. 
Le Nigeria et le Cameroun partage une longue frontière de 1500 Km. 
                                                                                                                                                                                 Godlove Tekam 
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Dans le cadre de la politique de ré-
novation et de modernisation 
du Port de Douala-Bonabé-

ri, une délégation du Port Autonome de Douala 
(PAD), conduite par son Directeur Général M. Cyrus 
Ngo’o, a séjourné à Dubaï, au Émirats Arabes 
Unis, du   lundi 5 au vendredi 9 septembre 2022.
La délégation du PAD était composée des membres 
du Conseil d’administration de l’entreprise, des direc-
teurs généraux des entreprises portuaires et mari-
times, et du personnel en service au PAD. M. Auguste 
Mbappe Penda, directeur général du Conseil national 
des chargeurs du Cameroun (CNCC) dont une des 
missions principales vise la promotion du commerce 
extérieur à travers une meilleure compétitivité du port 
de Douala, faisait également partie de la délégation.
Dans son agenda, la délégation a effectué une vi-
site de travail au siège de Dubaï Port World (DPW), 

première entreprise logistique multinationale des 
Emirats basée à Dubaï. Les administrateurs, le Di-
recteur Général, Cyrus Ngo’o et certains directeurs 
opérationnels ont pu visiter l’implémentation d’un 
terminal à conteneurs entièrement automatisé.
La délégation à également discuté avec les respon-
sables de World Crane Services (WCS), entreprise de 
référence dans le secteur du transport maritime. Ces 
discussions ont principalement porté sur les éventuels 
axes d’intervention de WCS dans les projets d’exten-
sion et de développement du port de Douala-Bonaberi.
Outre ces rencontres, la délégation du PAD a pris 
part, pendant deux jours, à un atelier de formation 
sur les nouvelles perspectives de management de la 
RSE (Responsabilité Sociétale de l’Entreprise) et sa 
contribution dans la performance des ports modernes.

LE  PORT AUTONOME DE DOUALA À DUBAI

Investisseurs

Le directeur général est à la recherche des partenaires efficaces pour 
l’extension du port autonome de Douala (PAD). 

DÉPLOIEMENT
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E
neo de son côté a adopté le digital, au point 
d’en faire la voie royale conseillée à ses 
1 900 000 clients actifs. Résultats de cette 
adaptation à la modernité, en 2021, l’entre-
prise a réalisé 95 234 branchements neufs, 

dont 32 096 issus des demandes de branchements 
en ligne. «  Pour la même période de février à juil-
let, suite aux demandes de branchements  en ligne, 
Eneo a émis 6593 devis en 2020, 12 898 en 2021 
et 32 734 en 2022, soit une progression de 79 %. La 
digitalisation  du processus de demande de branche-
ment permet donc l’enregistrement et le traitement 
d’un plus grand nombre  de demandes pour la satis-
faction des clients »,               se félicite l’entreprise.
La digitalisation est présentée comme une niche 
d’opportunités. Elles vont du gain de temps à la pro-
tection contre les arnaqueurs  en passant par le suivi 
de sa demande   à l’aide du téléphone ou de l’ordi-
nateur, l’assistance à distance en ca de besoin. « Les 
télé-conseiller(e)s Eneo sont disponibles 24h/7 par 
le Live chat », souligne l’entreprise.
En outre, chez Eneo, le compteur prépayé a le vent en 
poupe. Débuté en 2019, le branchement de ce nouvel 
outil enregistre au fil des années des performances 
record. Fin semestre 2022,       l’on 
comptabilisait plus de 500 mille  ménages. «  Des 
données déjà largement dépassées en cette date du 
02 octobre 2022 », souffle-t-on. La montée en puis-
sance du compteur prépayé, précise Eneo, ne sau-

rait se faire arme à la tempe. Il faut l’accord du client.  
«  Après la phase  d’adoption, vient logiquement la 
phase d’accompagnement qu’Eneo Cameroon sou-
haite aborder  sous le prisme de l’éducation, en lien 
avec son ambition de faire de chaque utilisateur un 
consom’acteur. D’où la nécessité de mettre  à la dis-
position des utilisateurs des outils adaptés afin qu’ils 
développent les bons réflexes avec la solution pour 
une utilisation optimale et une meilleure autonomie. »
Pour cette entreprise  dont le réseau de distribution 
est constitué de 11 450 km de ligne de 5,5 à 33 kilo-
volts, le compteur prépayé permet d’éviter l’erreur de 
surfacturation, pas de coupure pour et frais de cou-
pure, zéro facture impayée par un locataire indélicat 
en l’occurrence, la maitrise parfaite de sa consomma-
tion, pas d’avance sur consommation. 
En rappel, Eneo dispose d’une capacité de produc-
tion installée de 998,939 MW. Le parc de produc-
tion de l’entreprise est constitué de 37 centrales de 
production au total, dont 13 interconnectées et 24 
thermiques isolées. La source de production d’Eneo 
est constituée de 73,30 % d’hydraulique, 26,66 % 
de thermique et 0,04% de solaire. La contribution 
du parc de production d’Eneo au mix énergétique 
du pays est de 65,42 %, Memve’Ele 13,82 % KPDC 
14,15 %, DPDC 5,63 % et Aggreko 0,98 %.

                                                                     Reine Kouna 

 
           La digitalisation avantage Eneo

 Electricité

Elle a permis à l’énergéticien national du Cameroun de faciliter ses rapports avec ses clients. 
The Energy of Cameroon (Eneo) a vite embrassé le digital, dans un univers où de nombreuses 
structures de production n’ont même pas un compte face book, quand le site internet est par-
fois inexistant, sinon inactif. 
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Grand Angle

Divertissement
Jeux FENASSCO, le précieux doigté 
de Moulongo Oscar
C’est grâce à son génie et sa puissante renommée dans l’univers des BTP que la 22e édition des 
jeux FENASSCO ligue « A » Mvomeka’a 2022 ont pu avoir lieu dans un cadre hyper confortable.

Mvomeka’a est un 
village particulier. 
Tout particulier. Il a la 
grâce d’avoir vu naître 

en 1933 un certain Paul Biya. 
Que l’Histoire du Cameroun et 
du monde n’oubliera jamais. Un 
village calme. En pleine forêt du 
Sud Cameroun, où l’air frais se 
mélange à l’accueil chaleureux 
des populations locales. Ce village 
n’est pas habitué aux bruits. Et 
pourtant, c’est ici que le Pr Pau-
line Nalova Lyonga , ministre 
des Enseignements secondaires 
(Minesec ) a décidé de faire vibrer 
la Fédération nationale des sports 
scolaires (Fenassco). Chose 
inédite. Que le Pr Pauline Nalova 
Lyonga n’ignore pas, et rappelle 
d’ailleurs, tout sourire. « Ces 
jeux auraient pu se tenir ailleurs. 
Lorsque nous avons décidé de les 
emmener ici, certains voyaient 
cela d’un œil inquiet et songeur. 
Ils me demandaient, mais pour-
quoi avoir choisi Mvomeka’a ? 
Je leur ai répondu, pourquoi pas 
Mvomeka’a ? » Se souvient-elle, 
dans un tonnerre d’applaudisse-
ments. Pourtant ce n’est pas en 
2022 que ces jeux ont été pro-

grammés. Cela remonte à 2018. 
Et pour cela, un grand patron 
d’entreprise avait été sollicité, au 
regard de ses états de service. Il 
s’agit de Moulongo Oscar (M.O), 
le patron de Cameroun Service 
Réalisations (CSR). C’est lui qui a 
redonné vie au lycée classique de 
Mvomeka’a. Et par-dessus tout, 
lorsque les jeux FENASSCO ont 
été reprogrammés après la terrible 
secousse doublée d’une rupture 
socio économique que le Covid 19 
est venu imposer au monde dès 
la fin 2019, la main a une fois de 
plus été tendue à M.O. Ce qu’il a 
fait avec plaisir. Vite, des équipes 
de CSR ont été déployées pour 
remettre à neuf le complexe spor-
tif Paul Biya de Mvomeka’a. Des 
murs de la clôture, à la tribune en 
passant par les sanitaires, l’aire de 
jeu et tout le nécessaire pouvant 
faciliter le déroulement des jeux 
FENASSCO, M.O et ses équipes 
« ont fait plaisir et honneur à 
Meyomessala. Les travaux ont 
été faits d’une extrême rapidité et 
d’une perfection qui a permis aux 
athlètes de faire parler leur génie 
», confie un agent de la commune 
de Meyomessala. 

De l’avis des visiteurs du soir de 
M.O, l’un de ses points forts dans 
l’univers des BTP (bâtiments et 
travaux publics), « c’est qu’il sait 
vite prendre en charge tout chan-
tier qui lui ai confié. Il y met des 
ressources humaines et finan-
cières nécessaires, si bien que, 
pour bon nombre de donneurs 
d’ordres, il est le « Zorro » « le 
sapeur pompier » de tout chantier 
en proie en des difficultés finan-
cières en l’occurrence. Il met des 
financements, sans avoir à at-
tendre les appuis publics. » C’est 
cette agilité qui séduit, et qui lui 
a permis d’être vu par le Minesec 
himself comme l’un des acteurs 
clés, qui ont permis le brillant 
succès de la 22e édition des jeux 
FENASSCO ligue « A », qui ont pu 
se jouer du 30 juillet au 06 août 
2022 et qui ont rassemblé près de 
2000 athlètes. Des nombreuses 
voix autorisées de Mvomeka’a 
saluent le dynamisme de M.O, qui 
a permis aux jeunes du Cameroun 
de passer d’excellents jeux FE-
NASSCO 2022. 
                                      Aloys Onana
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Pauline Nalova Lyonga apprécie Mvomeka’a

Grand Angle

Le membre du gouvernement trouve 
que ce village est une terre de lé-
gendes
La ministre Pauline Nalova Lyon-

ga est désormais la toute première femme mi-
nistre des Enseignements secondaires à avoir 
pensé tenir une cérémonie d’envergure dans le 
village de Paul Biya et surtout, à quelques en-
cablures de la résidence du chef de l’Etat. Pour 
elle, « Mvomeka’a est un lieu de légendes et nous 
sommes venus avec nos élèves au cœur de cette 
luxuriante forêt pour qu’ils s’enrichissent des va-
leurs ancestrales qui inspirent tant la sagesse du 
président de la République, Paul Biya. » 
C’est sur cette terre que les jeunes athlètes 
des dix Régions du Cameroun se sont rivalisé 

d’adresse dans douze disciplines à savoir, le foot-
ball, le handball, le volleyball, le badminton, les 
luttes, l’athlétisme, la gymnastique, le judo, le ka-
raté, le tennis de table. De nombreux membres du 
gouvernement ont pris part à ces moments iné-
dits. Notamment le ministre des Sports, Narcisse 
Mouelle Kombi, le ministre des Finances Louis 
Paul Motaze, celui de l’Enseignement supérieur 
Jacques Fame Ndongo, des Enseignements Pri-
maires Laurent Serges Etoundi Ngoa, Dr Taïga, 
en charge des Pêches, ou encore, la présence re-
marquée de Philémon Yang, ancien Premier mi-
nistre Chef du gouvernement.
                                                                             
                                                                                   A.O
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Et si la CEMAC refusait  
son développement industriel

Post-scriptum 

  

L
es six Etats de la Communauté économique et 
monétaire de l’Afrique centrale (CEMAC) [Ca-
meroun, Guinée Equatoriale, Gabon, Tchad, 
République du Congo, République Centra-
fricaine) rêvent tous d’un mieux être. Autant 

pour leurs populations que pour leur économie. Et au 
sujet de leur économie, chaque pays a une convic-
tion  : son développement infrastructurel ainsi que 
tous les segments de l’économie sont intimement liés 
à l’industrialisation. 
Chacun de ces pays dispose d’un plan de développe-
ment industriel. L’industrie, faut-il le rappeler, accroît 
la productivité en introduisant de nouveaux équi-
pements et de nouvelles techniques. Elle améliore 
ainsi l’efficacité de la main-d’œuvre et créer de nou-
veaux emplois. L’industrie conserve un rôle crucial à 
la puissance d’une économie, c’est la locomotive qui 
a permis aux grandes nations devenues puissances 
mondiales de dompter la nature et de se démarquer à 
jamais dans leur mieux être. Par les consommations 
intermédiaires qu’elle favorise (les produits qu’elle 
utilise dans le cadre de ses processus de production), 
elle fait souvent travailler de nombreux autres sec-
teurs. Ainsi, la chaîne de l’industrie du bois implique 
des motoristes, des équipementiers, des entreprises 
de sous-traitance, des prestataires de services, etc.
C’est donc au regard de la portée de l’industrie que 
les six Etats avaient décidé d’interdire, à compter du 
1er  janvier 2023, la sortie des billes de bois de leur 
bloc économique, sans plus-value préalable, sans 
transformation. zSeulement,  au sortir de la 38e ses-
sion ordinaire du Conseil des ministres de l’Union éco-
nomique et monétaire de l’Afrique centrale (UEAC), le 
28  octobre 2022 à Yaoundé, cet engagement à ré-
duire les exportations de grumes va être reporté à une 
date ultérieure. 

      « Tous les textes ont été adoptés, sauf un texte, 
qui est la directive sur la filière bois (interdiction de 
l’exportation des grumes, NDLR). Il y a un coût fiscal 
énorme (…) Compte tenu du contexte dans lequel on 
se trouve, les ministres ont estimé à tort ou à raison, 
mais je pense à raison, de repousser cette décision à 
plus tard », confie le Gabonais Daniel Ona Ondo.Avant 
de préciser que la mise en œuvre de cette mesure de-
vrait, par exemple, entraîner au Cameroun des pertes 
de recettes de l’ordre de 80 milliards de FCFA. « Lors-
qu’on a mis cette décision en route, le Gabon a perdu 
75 milliards de FCFA. Il faut nécessairement des me-
sures d’accompagnement », se dédouane-t-il. 
Ce qui intrique, c’est la mise en avant des pertes fi-
nancières qu’aurait connu le Gabon, et que connaitrait 
également le Cameroun.  Aucun mot n’est audible sur 
ce que le Gabon a quand même pu engranger en trans-
formant partiellement son bois sur son sol. 
Tous les champions multimilliardaires du monde ont 
chacun une histoire particulière. Mais tous ont un point 
commun  : ils ont d’abord échoué, connu des pertes 
d’argent importantes et très sérieuses avant que leur 
business ne décolle avec autorité.  De Mark Elliot Zuc-
kerberg (fondateur de Facebook) en passant par Henry 
Ford (Ford), walt Disney (pionnier des dessins animés), 
John Rockeller (industriel américain, fondateur de la 
famille Rockefeller. Premier milliardaire de l’époque 
contemporaine, il fait partie du mythe américain des 
self-made men), l’histoire est identique. Echec d’abord, 
réussite ensuite. Même la Volkswagen, symbole de la 
renaissance et de la puissance de l’industrie de l’Al-
lemagne est passée par ce chemin. En clair donc, nul 
n’arrive au ciel sans souffrir.
Mais que voit-on en zone Cemac ? Ici il est voulu que, 
aussitôt lancée, une initiative industrielle rapporte 
comme une vielle industrie de 100 ans. En rappel, en 
2018 en l’occurrence, l’Indonésie, 16e économie mon-
diale qui n’a aucunement pas les atouts en bois que la 
Cemac, a mis dans ces caisses publiques 2 042 mil-
lions $, soit 1  341  674  250,6 milliards de FCFA, des 
revenus issus de 73,8 millions de m3 de bois rond. 
Les principales exportations comprennent les produits 
transformés, à savoir : le contreplaqué, la pâte à papier, 
le papier, les moulures et la menuiserie, les meubles, le 
bois de sciage et le placage. 
Tout cela est aussi possible en zone Cemac, où la cel-
lucam, entreprise du Cameroun jadis en charge de la 
production de la pâte à papier entre autres produits dé-
rivés du bois, croupit dans la broussaille, abandonnée 
depuis une quarantaine d’année. En attendant, place 
aux mots et promesses.

ALOYS ONANA
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